

第四十回国会
衆議院

科学技術振興対策特別委員会議録 第九号

九号

昭和三十七年二月二十二日(木曜日)

午前十時四十九分開議

出席委員

委員長 前田 正男君

理事齋藤 憲三君 理事中曾根康弘君

理事西村 英一君 理事山口 好一君

安倍晋太郎君 佐々木義武君

細田 吉誠君 松本 一郎君

石川 次夫君 西村 関一君

出席國務大臣

國務大臣 三木 武夫君

出席政府委員

科学技術政務次官 山本 利壽君

総理府事務官

科学技術庁長官 島村 武久君

総理府事務官

科学技術庁原 杠 文吉君

委員外の出席者

原子力委員会委 員 駒形 作次君

総理府技官 官房長官 原 子力局次長

日本原子力研 究所理長

参考人 菊池 正士君

本日の会議に付した案件

参考人出頭要求に関する件
日本原子力研究所法の一部を改正する法律案(内閣提出五九号)

○前田委員長 これより会議を開きます。

この際、参考人出頭要求の件についてお詣りいたします。

すなわち、日本原子力研究所法の一都を改正する法律案について、本日、日本原子力研究所所長菊池正士君を参考人と決定し、また来たる三月一日、同君並びに日本原子力発電株式会社社長安川第五郎君を参考人と決定し、それぞれ意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○前田委員長 御異議なしと認めます。よつてさよう決しました。

○前田委員長 日本原子力研究所法の一部を改正する法律案を議題とし、審査を進めます。

質疑の通告がありますので、これを許します。齋藤憲三君。

○齋藤(憲)委員 日本原子力研究所法の一部を改正する法律案につきまして、簡単に御質問申し上げたいと思ひます。

この一部改正法律案は、第十条中理事事「六人」を「七人」に改める。この理由は、「放射線化學の研究業務に係る管理機能を強化するため、同研究所の理事の定数を一人増加する必要がある。

この理由は、「放射線化學の研究業務に係る管理機能を強化するため、同研究所の理事の定数を一人増加する必要がある。」といふ提案の理由でございま

す。まず第一にお伺いいたしておきたのは、事務当局に対して、放射線化

學という概念、これは一体どういうこ

とを意味するのか。これを一つ御説明願いたい。

○井上説明員 ただいまの御質問は、放射線化學といふものははどういうものであるかということをございますが、その点につきましては、御承知のよう

に、放射線を使つた化学反応というものは非常に範囲が広いございまして、各國とも非常な進歩を遂げております。技術的に見ますと、非常に技術革新の動きがあるということございま

す。その中で、最近日本におきましても基礎研究は相当進みまして、それを企業に持つていく、いわゆる工業化するというときの方法論、いわゆる中間規模試験と申しましようか、そういうものが問題になつておるわけでございまして、それを強力に推進するとい

うことです。従いまして、そのた

めに原研に放射線化學中央研究所といふものを設けるようにした次第でござります。

○齋藤(憲)委員 ただいまの御説明で、大体今回原子力研究所に新たに付

置せられる放射線化學中央研究所の業務の目的がわかつたような気がするの

であります。この放射線化學中央研究

所の放射線と称するのは、あらゆる放射線をそこへ備えて、ただいま御説明がありましたより以上の範囲にわたり、いわゆる放射線化學の研究をおや

りますが、現在のところ非常に広い範囲にわたっていますが、基礎的な項目のものとしてはエチレンからボリエチ

レンを作るための中間試験方式を研究開発するということです。それは予算措置もできただけであります。これが、ほんとうに放射線化學のりっぱな月を要する計画でありますか。御説明

され、予算措置もできただけであります。

○齋藤(憲)委員 そうしますと、三十万キロリーのコバルト六〇が主体となるわけですね。その他のセシウムとかストロチウムとかいうものの放射線

化學といふものは、今は世界的には推進されておらないので、新しい織

なつていています。さらに、最近注目され

ます。

○井上説明員 ただいま申し上げま

し

維を作るとか、あるいは他の材質検討を行なうという場合には、主としてコバルトの放射線が用いられ、それに重点を置く。

それからもう一つ、今の御説明の方にございました、世界的に見ると原子炉を持つて、原子炉から出てくる放射線を応用して、いわゆるいろいろな化学反応の研究をやる。そうすると、将来は放射線化学中央研究所においておるわけですか。

○井上説明員 現在のところ、放射線化学中央研究所に、化学用原子炉を置くという方針は立ててございませんけれども、これは外国の今後の推移を検討する必要は十分ござりますけれども、これは外國の今後も、この中においてどのくらいの位置を占めるか、また効果あるいは使い方といたことを十分検討しなければいけないということで、調査検討はございませんけれども、設置するといふ方針にはまだ至っていません。

○齋藤(憲)委員 今回原子力研究所に付置せられる放射線化学中央研究所は、第一段階としてはコバルト六〇、三十万キュリーを中心として放射線化

学の研究をやっていく。しかし、必要に応じては、やはりそこに原子炉を作らなければならないことになるかもしれない。そういう観点から出発されると、今度の原子力研究所

法の一部改正法律案によつて六人の理事を七人にふやす。理事が一人その中

央研究所を担当していく。大体最初出

発される人員の構成といふものは、ど

のくらいの規模でやられていくおつも

りですか。

○井上説明員 まず予算的に御説明をいたしますと、現在三十六年度の定員

といましても、四人ふやしてござい

ます。しかし、これは認められておりま

す。建設当時のことでございまして、研究

を進めていくためには、少なくとも三

十七年度には二十一人を要するとい

うふうに考えておりますが、これは民間

の会社の協力を得ましても進めていきた

いと考えておきます。

○齋藤(憲)委員 原研の理事長が御出席になつておられますから伺います

が、これは最初にスタートをする形

は、現在の原子力研究所の中にこのス

タッフを一應集めておいて、そしてど

うかその原研の中に中央研究所を拡張

していかれるのか。それとも、これは別個の土地にその体制を整えて、これ

したように、東海研究所以外のところ

で出発したい、こういうふうに考えて

おります。最初からいろいろ考え方がございましたのですけれども、この研

究所ができます非常な推進力となりま

す。しかし、必要に応じては、やはりそこに原子炉を作らなければならぬことになるかもしれない。そういう観点から出発されると、今度の原子力研究所

法の一部改正法律案によつて六人の理事を七人にふやす。理事が一人その中

央研究所を担当していく。大体最初出

発される人員の構成といふものは、ど

は賛成をするものであります。私はこの原子力問題に首を突っ込んでおりま

していつでも気になつております。

私は、新しい産業の開発といふものに

は非常に大きな価値を持つもので

あります。私は、いろいろとよくわかります。

たとえば今お話をございました化学織

のトップ・レベルの品質といふよう

なもの、あるいは建築材料、その他一

切のものが一へん放射を浴びなければ

結局材質の変化といふものはわからな

い。だから、いろいろな新しい品物を

生み出すためには、とにかく放射線の

洗礼を受けなければ決定的な材質の変

化といふものに対する結論は得られない

のじやないかといふうにも考えて

おつたのであります。幸い日本にも今

度放射線化が強力に発足をするとい

うこと、私たち一日も早くその実

現を希望するものであります。この点

は一つ長官にもお願いをいたしまし

たといふうに、一つ御配慮をお願いいた

しました。

○齋藤(憲)委員 それは、研究所の責

めで、その方向で今進んでおりま

す。

○齋藤(憲)委員 それは、

新聞によつて、原研のビスマス冷却

は困難といふ記事が載つておるのでござります。これを拝見いたしますと、なんでも、最近半均質炉に関する検討

によってなされて、どうもビスマス冷

却は不適当だ。また、二月十日の東京

新聞には、「半均質炉開発室は解散」と

いう記事が載つてゐるわけです。

私も、もちろんながら、日本の独創的

な原子炉に対する構想が半均質炉に

よつて今後開拓されるのではないか。

その年月は三年かかるか五年かかる

か、あるいは十年かかるか、将来の問

題としても、とにかくにも、半均質

炉によつて日本の独創的な原子炉開発

の境地が開かれて、あるいはこれに

よつて世界各国との足並みがそろうの

ではないかといふうに期待をかけておつた

わけであります。特に、三十四年度の

炉の問題が出ておる。それから、三十

五年度の日本原子力研究所年報を見ま

すと、プロジェクトの冒頭には、こ

れではあるが、この年報を見ま

すと、やはりプロジェクトの第一は

半均質炉によるところの平均質

炉の問題が出ておる。それから、三十

五年度の日本原子力研究所年報を見ま

すと、プロジェクトの冒頭には、こ

れではあるが、この年報を見ま

すと、やはりプロジェクトの第一は

半均質炉によるところの平均質

炉の問題が出ておる。それから、三十

五年度の日本原子力研究所年報を見ま

すと、やはりプロジェクトの第一は

半均質炉によるところの平均質

炉の

合に一番有効にこういふものを除去していくけるかとか、そういうよくな燃焼体に関するいろいろな研究もござります。黒鉛につきましては、黒鉛と金属をくつつけるのにはどうしたらいいかということで、黒鉛のいわゆるろうづけの問題がだいぶ進んでおります。これはいろいろとほかの方面にも応用などが見出されまして、最近東大の方でやつておりますように、ロケットの燃焼器の熱い部分の黒鉛の薄い筒に、ここでやりましたろうづけ、ろうと、いつも金属の溶接棒でありますから、それをはち巻みたいにやっていきますと薄くて非常に強いものができます。そういうふうな応用も見出されたりしております。また、ビスマスにつきましても、ビスマスの取り扱いが非常にむずかしいこともあるのですが、ある程度これを溶かした状態で運転するところについて、いろいろとおもしろい問題が得られております。また、ビスマスを自然対流によつて循環するためには、いわゆるガス・リフトの研究といふのも今現行を行なわれております。そういうふうにしていろいろと進め開発していくためには、さらにもつと広い範囲の研究開発を必要とすることがはつきりしておりまして、今直ちに原子炉の概念として固まるまでには至つておりません。そういう状態にありますして、こういうプロジェクトを進めますについては、所内のいろいろなパートの人の協力を得つつ、広く横の連絡をとつてやつていかなければなりませんことがございますので、少なくとも所内では、原研のプロジェクトとし

ての発展の段階がどういろいろなつになつてゐるか、その成果の検討、それからこの概念についての検討は、たびたび評価されるべき性質のものでござります。そういう意味で、このプロジェクトがスタートして以来約一年以上になりましたが、まだ所全体としてこの問題についてははつきりした検討会みたいなものを作体的にやつておりますんで、したので、昨年の十月に平均質炉の検討会みたいなものを設けまして、これまでの研究成果と平均質炉の概念についていろいろな検討が行なわれたわけだけございます。それで大体、最終的な委員会の結論は出ておりませんが、小委員会の結論が出来まして、それについての討論が数回行なわれました。

なさいますが、この高温ガス冷却炉になりますと、海外すでに相当開発が進んでおるようにな存せられます。そして、このことは前からわかつていただけであります。が、原研でこの半均質炉料体を考え出したのとほとんど同じで、外國でも同じアイデアのものも出まして、外國ではイギリスのドラン計画、アメリカでもゼネラル・アーミックその他で非常に力を入れて開発をやっております。ビスマス冷却の土はまだどこでもやつておりますんで、それが非常に有効な炉になつてくれれば、原研独特のものとして非常にうれしいことがあるというように考えられておりがいがあるというように考えられております。

はなるべく近い将来にもう一度十分に固めなければならぬ段階が来るのだろうと思われます。

ですから、私は、現在のところ、半均質のプロジェクトといたしましては、評価委員会の評価というものを十分に尊重いたしまして、実質的には今までのやり方と少しも後退したくない方向へは行かないものと考えております。

ただ、開発室の問題でござりますが、開発室はこれを進める必要がないから要らなくなつたといふ考え方でこれをやめるやめないの問題は、私一度も言つたことはないのでありますし、全く内部的な事情によりまして——これはこういう横へつながる研究をやりますためには、その運営がなかなかむずかしいところでございます。現在それをやっていく体制が、これは内部の問題でございまして、お恥ずかしい次第でございますが、中のこのプロジェクトを進めるための運営の体制が、必ずしも円滑にいくつない点が多少ござります。そういう点を開発室としても多少この際改めた方がいいのではないかということを考えておりますけれども、こういうものをまとめていく機構、推進的な役割を果たすための機構そのものをなくしてしまうという意味で開発室をやめるというような考え方は持つておりません。そういうことでござります。

Digitized by srujanika@gmail.com

私が資料としてちょうどいいだいたしました。したこの評議委員会の結論を見ますと、どうもビスマス冷却というものはもう将来性がないのではないかといふように書いてある。冷却剤としてビスマスを用いることは問題を困難にするばかりでなく、特別取り立てて利点を見出すことはできなかつた。平均質プロジェクトとしてビスマスに関する研究を今後も発展させることは疑問があるようと思われる。こういうことが書かれてありますので、私といたしましては、ビスマスというものに原研としてはお手上げなんだ、これはやる必要がないのだという結論になつたのではないか、というふうに考えたので、特に所長の御説明をお願いしたわけであります。ただいまのお話を承りますと、ビスマス冷却といふものには幾多の難点があるが、しかしこれはギブ・アップしたのではない。さらにその研究を推進していくのだというお話をあつたのでござります。しろうとの考え方からいたしますと、一つの着想が必ずしも成功するとは限らない。十中の八、九は失敗に終わつて、十のうち一つあるいは二つが成功すれば研究としてはりっぱなものじやないか。私はそう思つておるわけであります。ただ、どういう評議委員会の検討が加えられたらわかりませんが、とにかく蒼鉛が冷却剤として日本の独創的な考え方の中に浮かび上がつた限りにおいては、一つとことんまで追及していただきたい。こう思うのであります。とにかく、このビスマスが二百十度にならなければ溶解されないとか、あるいはこれが冷え切つたときに膨張率が多いとか、あるいは資材を腐蝕させる率が多

いとか、欠点はいろいろあると思うのです。しかし、そういう欠点があり感所があるならば、欠点をなくして長所を生かすというのが、私はほんとうの研究体制ではないかと思うのです。ですから、せつからくプロジェクトとして取り上げたビスマス冷却の独創的なイデアを、あまり早くギブ・アップをしないで、それを追及していく間に、ほんとうに世界各国がやっているヘリウム・ガスの却冷炉がよくて、日本があらゆる角度から検討を加えていつだけれども、やはり半均質炉というものは、ガス冷却が一番いいのだという結論に到達したのならば、われわれもまたそれに対して承服といっては語弊がありますけれども、それを認めるということとは、当然のことだと思います。ですから、この新聞記事にございますが、研究室が閉鎖されるとか、あるいはこれまではもう問題にならないのだとかいうことになりますと、何かあまり早くその独創というものをギブ・アップするような感じを受けるのです。

は、大局から見るとまだ進んでいないのではないかと思うのです。ですから、わが日本の原子力研究所に課せられた課題といふものは、ビスマス冷却のプロジェクトがどうなつたとか、こうなつたかということでなかなか軽重を問われるべきものではなくて、もつともつと大局から、腰を入れた研究というものがあつていいと私は思う。しかし、これは国家要請にかなうべきところの研究所でありますから、常に何かの目標、プロジェクトといふものは持つてはいけばならぬと私は思うのであります。漫然とした大学の付置研究所のような研究のあり方といふのは、日本原子力研究所としてはあまりほめた形でない。何かの目標を持つていなければならぬ。その目標をようやくこの半均質ビスマス冷却といふものでつかんだというので、われわれ是非常に喜んでおつた。それが今新聞記事によつて現われるようなんとうの体制であるとすれば、これは悲しむべきことだと思つたのですから、はなはだ老婆心みたいな失礼なことを申し上げたのでありますけれども、一つあくまでも目標をつかんで、あらゆる角度から研究をしていただきたい、そう思ひであります。

議論を押し切つて、この委員会としましては、あくまでも国内資源の探鉱及び開発というものを目標として、相当の意費をつぎ込んできたわけです。そして、その最初において、その鉱石の價格決定というのを大いに論議して、原子力委員会においては〇・一%含むのウラニウム鉱をトン当たり五千円ときめたわけですね。

ところが、最近においてイエロー・ケイキの植段といふのを私が教わりましたところによりますと、今、原爆公社において海外より購入しておるところの植段といふのは、三十五年半月カナダから六千五百キログラム、OBボンド当たり四・九ドル。これは東海渡しに換算いたしますと、一キログラム当たり三千八百八十円、そしてこれは品位が八・%以上だ。三十五年十一月にカナダから貰いましたのは東海渡し一キログラム当たり三千四百十六円です。そうしますと、とにかくアメリカでは国内のウラン鉱を擁護する意味におきまして、八ドルハーモンドで保証している。しかし実際の取引を見ますと、アメリカもずいぶん安く売っている。ですから、一キログラム三千五百円なんといいますと、一トントン当たり三百五十万円ということになります。そうすると、日本の鉱石〇・一%を含んだやつを五千円で買って、それをまるまる抽出、製錬に成功したとしても、五百萬円につくんですね。抽出、製錬のペーセンテージといふのは、私はおそらく七〇・%ないし八・%だから五千円ということになれば、

れはどうしても国際価格には引き合わないということになる。ここに日本のいわゆる国内ウラニウム資源に対する政府のお考え方をはつきりしていただきなければならない。これはあくまでも開発を擁護していくのかどうかということです。こういふ点は、一休原子力政策として〇・一%あくまでトン当たり五千円で、将来とも国内資源擁護の建前から曲げないでやつていくといふおつもりなのか。だんだんウラニウム鉱というものは値下がりしてくるから、この値段は当然改正せらるべきものとお考えになつておるかどうか。

○三木国務大臣 このトン当たり五千円、品位の〇・一%のウランは、六月までの期限になつてゐる。六月の改定にはこれは検討したいと思つていますが、現在のこと、国際価格そのもので日本のウラン買い上げの価格をきめるということは私は適当ではないと思う。国際価格も次第に下がつておることは御承知の通りです。そういうことで、国内資源保護ということも頭に入れるながら、しかし全然もう国際価格といふものを無視して、日本がウランの、あるいはイエロー・ケーキなどに対しても価格をきめることも適当でない。国産資源保護ということも頭に入れながら、国際価格ということも検討の材料にしながら、六月の改定期には検討したいと考えておるわけでございま

この九月までは石油も自由化になるというので、国内石油及び民族資本による石油をどう取り扱うかというよりなことで、あげて業界並びに政界は問題化している。それと同じように、○一％の国内ウラン鉱を国際価格並みに引き下げていつたら、これはもう幾ら努力しても採算ベースには乗らないということは、はつきりしておると思うのです。そこにやっぱり日本の原子力政策というものが新たに打ち立てられなければならない段階にきてるのではないか、こう私は思うのであります。同時に、アメリカではパート・ボンド八ドルにイエロー・ケーブルを保証しているわけですね。品位は八〇・九六くらいじゃないかと思うのであります。この前の委員会で私は、日本の原子力政策を確立する上において〇・一％の原鉱石は大体きまっている。〇・〇五％のものでも、粉碎して水で洗えばすから、この品位を標準として原鉱石の値段をきめるということはいいことだと思う。同時に、その原鉱石の値段をきめておったならば、日本でもイエロー・ケーブルの値段とくらべて、何がきりきめなければ、ヒュエルに対する政策の基本といふものは出てこないとと思う。この問題をこの前、私、委員会で、石川原子力委員に質問したら、それはまだ早いのだという。そういうことをきめるところの何らの基準もないから、そういうのはまだきめないのである。だけれども、もうそろそろ、そういうものはつきりとした価格体制を作つて、日本はこの価格を今後五年間、十年間は保証するのだから、もしほんとうに日本国内の資源を開発

して、製鍊をして、イエロー・ケーローを作つて間に合うと考えるまでは、これに對して研究及び製鍊の手を伸べていいんじやないかといふくらいの、積極的な施策に原子力平和利用を持つていかなければ、ほんとうの意味の国内体制といふものは確立しないのではないか。私はこう思うのであります。といふのは、長官も御承知の通り、最近政界の間では総合エネルギー対策といふ言葉がはやり言葉になつてきました。石炭が、石油が、天然ガスがと。しかし、だんだん石炭、石油、天然ガスといふものを追及して参りますと、どうしても将来十年か十五年先は、日本は原子力といふものに最大の力をいたさなければ、総合エネルギー対策は確立しないという結論になりつゝあると私は思つておる。ですから、今のうちに、日本も思い切つた国内資源の開発からあるいは日本独自のイエロー・ケーロー製造方法、あるいは製鍊方策といふものを誘導して、この体制を確立するといふ政策を示さなければ、私は日本国内は原子力平和利用といふものに情熱をわかしていけないとと思うのであります。長官は、そろそろこの六月の原鉱石改定値段をお考えになると同時に、世界的な商品としてのイエロー・ケーロー、日本国産のイエロー・ケーローに対するところの価格といふものを一応お考えになる時期に来ているのではないか、こう思うのでありますが、どうでありますか。

護にはならないのですから、現在の段階でイエロー・ケーキの価格というものをきめることは適当かどうかということについては、これは非常に検討しこれはよほど慎重に検討しなければならぬ問題だと思ふ。そこで、ある程度の差であれば、それは国内の産業資源保護の上からきめることは適当であるかも知れません。あります。が、六月にウラン鉱の買い入れ価格の改定もあることですから、あわせてそういうイエロー・ケーキの問題も検討をいたしてみたいと思っております。しかし、イエロー・ケーキについても買い入れ価格を設定するのだといふことを、今私は言明するわけにはいかない、これはもつと検討してみたいと思います。

○齋藤(憲)委員 一つそういう問題にもお考えを願うことにいたしまして、次の質問を申し上げたいと思うのであります。

これは次会に原子力発電会社の首脳者のおいでを願っておりますから、そのときにもっと詳細に御質問申し上げたいと思いますが、これは私の考え方でございますが、日本の動力原子炉といふものは、何といつたって、アメリカ、英國等の先進国における原子炉技術というものを学ばなければ、新たな境地を切り開いて国産炉を建設するということは、一応理想としては言えますけれども、現実においては私はできないと思う。そういう意味で、先ほど理事長に御説明を願いましたような半均質炉の研究というようなものも、大きな希望をわれわれは持つたわけであ

りますけれども、現在長期計画に盛られた、日本が独自の原子炉体制を確立するということは、これは言ふべくして行なわれない。そこで、当然その第一段階としてコールド・ホールをいま東海村に建設中である。ところが、十年間に百万キロワットでありますから、あと八十何万キロというものは作つていかなければならぬ。そこで、長官御承知の通り、原発会社は第二の原子炉を、アメリカから大体買うというふうになつてゐる。これは私はやむを得ないと思うんです。とにかく追つつかないものでありますから、どんどん外国技術を入れて、日本の弱体なエネルギー対策を確立していくといふことには、いわゆるナショナル・セキュリティの立場からいっても、これは非常に大切なことだと思うのです。

そこで、一つ長官にお伺いいたしたいのは、私の手元に、日米原子力産業合同会議発表の論文の中の「沸騰水型原子炉に關する現状及び將來の進歩」という、ジョージ・ホワイトというゼネラル・エレクトリックの原子力部長が講演をした速記が届いたわけです。これを見ますと、「一九六五年契約一九六九年引渡しの五十万キロワット沸騰水型原子力発電所はキロワット当たり建設費百六十五ドル（五万九千五百円）より安くなると申して居りますので恐らくその発電原価はキロワット・アワー一ワード当り一・五ミル（五十四銭）より安くなると申して居りますので恐らくその発電原価はキロワット・アワー一ワード当り五・三ミル（一円八十五銭）より安くなるものと期待されます。」こ

う言っておるのであります。そぞらすると、一円八十五銭より安くなるといふ見通しがつくと、これは新鋭火力発電よりもずっと原価が安くなるわけです。このことは、前田委員長が昨年、長官の御委嘱によつて世界各国の原子力発電の視察をやつたときも、太平洋岸においては七ミル以下だということを聞いたからこの点を自分も調べてゐる。その話を承りましても、まさにその通りである。しかし、このジョージ・ホワイト氏によりますと、五・三ミルだ。これで一九六九年には五十万キロワット作れるのだ、こう言つているわけです。この間私は、原発の首脳者にもお話をしたのですが、そういうレポートが出てきておるなら、なぜさそくに調査団を派遣しないのか。日米原子力産業合同会議において、大衆の面前ではつきりと公表しておるところの事実を、現地に行つてよく調査して、もろんとうに一円八十五銭でもつて五十万キロワットいけるということであつたら、それを日本において可能な体制で推進していくば、長期計画で十年間に百万キロワットはやれる。しかし、現在のようない体制に放置しておいたら、原子力委員会でもつて委員長が責任あら、それをおもにいたすのである地位について、そして十ヵ年計画百萬キロワットと言つても、お念仏にしかならないことだと私は思うのです。

ペトロリウム・カンパニーといふ石油会社が責任者になつておる。しかし、監督はちゃんとAECがついている。金は全部政府が出しておる。仕事は民間にやらせる。政府は監督の地位に立つておる。いわゆる委託業務といふのですか、そういうふうにでもして、ほんとうに一キロワット一円八十五銭でいけるといふ見通しがついたら、政府が思い切つて金を出して、そして民間会社にこれをやらせて、政府は監督的地位に立つといふ方法も、アメリカ的には考えられるわけなんですね。ですから、私は長官にお願いしたいのは、こういうようにはつきりと、一キロワット百六十五ドル、建設費がそんなに安くできて、それからコストが一円八十五銭というような安い電力がアメリカでやれるということを言つていて、のだから、日本もこれをよく調査をして、日本がやれる方法を案出して、この長期原子力発電計画を推進していくということに一つ長官も取り組んでいただきたいと思うのであります。この点に対しても、もしお考えがありますならば、この際承つておきたい。

際の原子力開発と結びつけて、原子力発電会社の調査団の派遣をもう少し早めて、こういうこともよく調査する必要があると思いますので、何か促進をしてみたいと思います。

また、次に御指摘になつた、相当政府が資金を出して、委託経営のようないふうなお話についても、長期計画にあるような十カ年百万キロワットということを達成するには、そういうことを考えなければならぬだろうと私は思いました。そういうことで、調査団派遣の促進、あるいは今後の原子力発電の方式について、いろいろ御指摘のあつた点も私も考えているわけですが、いままでので、十分検討いたしたいと思つております。

○齋藤(憲)委員 これで私質問を一応打ち切りますが、今長官のお話では、きょうの昼、原発の首脳者とお会いになるそうであります。過日仄聞いたしましたところによりますと、原発は仕事を遂行していくのに非常にトラブルがあるといふことを私は聞いたのです。どういふトラブルか、私はよくわからりません。最初に関西の研究原子炉を作りますときに問題になりましたときに、淀川の上水が非常に問題になつた。そのときには湯川博士も委員になつておられたように記憶いたしておりますけれども、そのときに国会でもつて問題となりましたのは、参考人の意見であります。それは、質問の過程において絶対性というものが問題になつて

のはあるべからざるものだと私は思うのです。学者の立場においてこれがが到底対に安全かといわれたら、絶対に保証できる学者といふのは私ではないと田うのです。すべてのはあとう限りの限度といふものがあると私は思う。今、原発がコールダーホールをやつておる。これに対して各方面から学理的な絶対性を要求されたら、私は仕事ができなくなってくるのじやないかと思ふのです。コスルトもよけいかがつていくし……。そらくは、自ら立場に立つて、原発の首脳者たる大ホールの建設はすつとおくれてゐるのじやないかと思うのです。コスルトもよけいかがつていくし……。そらくは、非常に困っている点がたくさんあるのじやないかと私は思う。ほんとうのエキスパートをそろえたところのコンサルティング・システムでもありますて、一切の監督はこれにゆだねるとでもやれば、これは仕事はスムーズにいくでありますしょうけれども、今日の日本の実情は、どこに一体監督権があるのか。あつちからもこつちからも文句が出て、結局は実際の仕事は進まない。手直し、手直しで、コスト高になっていくというような点があるのじゃないか、こう思います。なかなか原発の首脳者も、そういうことまではつきり言い切れるかどうかわかりませんから、長官の方から積極的にいろいろな問題をお聞きになつて、早く原発が第二号炉に着手できるような体制を作りあらんことをお願いして、私の質問を終わります。

御指摘のような懸念があるということです。この機会に、私は原子力研究所のあり方といふものを、もう少し考こう直してみる必要があるのでないかと考ふうのです。これは菊池理事長にお尋ねいたしますが、原子力研究所の方、これは大学の付属研究所、たゞおなじくは先生は田無の原子核研究所にもおなじくれましたたが、それとは非常に趣の違つた性格を持つてゐる私たる所信があつたら承りたいと思います。

していつらどうか、といふ提案を私は
したわけです。きよる来られた人は、
そういう角度で一つ考えてみると、い
うことでありました。また、来られた人
も、都市計画のために単独法を作ると
いうことは適当でないよう思ふ、と
いう結論を持つてこられた。私も今そ
ういうもので単独法を作ろうといふ考
えはないで、現在政府として都市計
画に對していろいろ援助もできる方法
もありますから、一まず具体的な案を
作つて、それが政府としていろいろな
制約を受けてできなければ、政府の方
針を変えたらいののです。相當な部分
は政府がこれを援助しなければできな
い。そういうことで、単独法というよ
うな形でなしに、具体的に東海地区と
いうものを取り上げて、一つの理想的
な都市計画案というものを作つて、そ
れと政府がタイアップしてやつていこ
うという考え方私は持つておる。それ
をきよは話して、先方もそういう案
で一つやつてみようということで、
歸つたのでござります。それが私の考
えでございます。

で、具体的な案は今まで見送られておったというのが実態だと思うのです。今長官の言われたのは、新しい方策として、今度初めてそういう構想が明瞭にされたというふうに理解されます。そうなりますと、これは一体どういうふうに受けとめていいかということは、私自身もちょっとここで検討を加えた上で、この委員会でもつて御質問したい、こう考えます。

ただ、地元ではやはりこの点については非常に熱心で、村でも、そういうふうな委員会が東海村にもできております。県の方でも、県会議員などが中心となって、この都市周辺整備に関する委員会も設置はされておるわけです。御承知のように、これは中央の建設省でも、都市計画というものが中心になつていろいろなことを考えておるけれども、都市計画では非常にむずかしい。ということは、いわゆる安全基準といふものをどう考えたらいいかということは、建設省自体では決定できない。科学技術庁の方が主体になるとか、あるいは建設省が主体になるかということ自体も、まだはっきりしないという段階です。

そなりりますと、地元でそういう委員会を作つて、地元で青写真を作れと言われても、これは現実の問題として私は不可能ではないか。今のところは私は率直にそう感じます。地元ではこれを作れと言われれば、地元の方ではこれは建設省の方へ持つていくとか、科学技術庁に意見を立てるのかということで、なかなか具体案を作るということは難航することなんですね。これは中

うもの的具体的に示されておらない段階で、地元にこれをきめると言われても、私は不可能だというふうに感じられます。この点については、陳情に来られた方が、それをどう理解されて帰ったかということを、あらためて連絡をとった上で質問をしたいと考えております。

全立地基準と、そして周辺の整備といふものは、これは不可分の問題でありますから、やはり原子力委員会としても積極的に責任をとつて乗り出していくしかなければならぬ。

それから、何しろ一般の都市計画であれば、都会に殺到する工場や人口を適正に配置しよう、その土地々々の産業立地条件に従つた配置をやろうといふようなことなんですが、これは場合によると人減らしをやらなければならぬといふうな、都市計画といふ古い概念と違つた結論が出てくる性質のものです。ましてや、なかなか地元でどうわけにはいかぬことを考えられままでの、原子力委員会として積極的に取組んでいただきたいふうに一つお願ひいたします。

それから、先ほどの齊藤委員の御意見に私反対する意味ではございませんが、実は原子力発電のコストの問題なんです。これも、どんどん現地へ行ってお調べいただきることはけつこうだと思いますけれども、たとえばBWR、ドレスデンは今十三ないし十四ミルです。行く行くは七・五ミル、これも目標で、ドレスデンは実際に運転実績は六ヵ月余りしかありません。制御棒の駆動装置に故障を起しました。そういうものですから、なかなかその実績を基礎にして太平洋岸に六・五ミル、それを安過ぎるというので、AECの方で少しそろばんをはじいて六・八ペナルだと言つておりますけれども、これは一体できるのかどうか。それは股鑑遠からずと私は思うのです。〇・六ペナルだというので飛びついてみたところが、今の東海発電所はおそらく五円を上回つていると私は思う。であります

から、経済的という観点から見て、あわてふためかないで、ゆっくり腰を据えて、実績を見守りながら十分検討するという態度を私は原子力委員会はとつてもらいたいと思いますので、これは念のために申し添えておくわけであります。